

ME2423

DOMINGO

Crónicas Culturales

La chilenidad en los

Por: Andrés Cifuentes R.



Manuel Rojas Sepúlveda recibió el Premio Nacional de Literatura en 1987.

Manuel Rojas, estimado como un maestro indiscutible del cuento, y uno de los novelistas más insignes del idioma, fue su creador nacido en sus propias vivencias. Su origen humilde y tan largo y profundo apóstolaje de hombre y escritor, le permitieron un conocimiento cabal de la vida y de los seres. Testigo e intérprete de las situaciones que narró; compañero de andanzas y desventuras de los personajes que plató, Rojas tuvo siempre una actitud de noblesca que exaltaba, de sinceridad que consumía. Pero, por sobre todo, tuvo una honestidad que lo ensalzó. Nada hay en su obra que huela a proclama, a predicación, a protesta. Fue siempre el hombre resignado y fuerte que aceptó la vida como es: una locura. Fue siempre el artista poseído de su austero destino: mostrar la vida pulpitante; con su

Estarlo y su abeyendo; su dulzura y su amargor. Esta conducta suya, de hombre y artista elevado sobre la miseria multiforme, le otorgó una jerarquía moral y estética que muy pocas han logrado en nuestro ámbito literario. Escritos son los que tienen tanta intensidad como Rojas para hablar de nuestro pueblo. Es la orgánica condición de plebeyo nacido, esta su talante indiscutible para captar los rasgos más característicos de nuestra idiosincrasia. De entre su valiosísima producción, espléndidamente algunos personajes criollos que encarnan los más profundos caracteres de nuestro pueblo.

LAGUNA, O EL FATALISMO CRIOLLO

Laguna es un hombre delgado, con las piernas ligeramente arqueadas, el cuerpo un poco inclinado, bigote lacio, que procedía ser rubio, pero que se conformó modestamente con ser castaño. Su cara recordaba insensiblemente a un roedor: el rato. Charlado impotente, su vida no para ni adolescencia como era creación tonta y ferocia que me deslumbraba, de tema favorito era su mala suerte. "Yo soy un muy fatal, hermano. Uséndose me moriría de viejos, le saldrá puntiña hasta para hacerse una treta y no encontraría un hueso tan desgraciado como yo". Rojas tratabó conocimiento con él cuando ambos trabajaban en plena condición, en la construcción del ferrocarril transandino. Y la fatalidad de Laguna llegó pronto, pues parecía que la invocaba. "No le parezco raro que no me haya pasado nada?", preguntaba al poner voto a Rojas. Durante unas facetas estuvo a punto de morir helado, sin que sus compadres se percataran. Felizmente, uno lo descubrió a tiempo, entre todos los descontentos que golpeó de puro y de puro. Pobre Laguna -dice Rojas-, verdaderamente era fatal.

"Un día cayó un poste; todos corrían, él más que nadie; por allí al comiendo y andar hacia atrás, tropezó con un deslizamiento de la vía y el filo de este casi le cortó una pierna. Otro día lo llevaron preso sin causa y lo trataron todo el día haciendo un camiso en la nieve, en medio de un fuerte frío. Después los acontecimientos se precipitaron y la fatalidad se apretó más sobre su cabeza de roedor". La nostalgia de la pampa se hace más fuerte cuando nos cae la desgracia. Fue lo que le ocurrió a Laguna.

"Hermano, viéndome a Chile. Séusto que si me quedo aquí me voy a morir", le dice a Rojas. Y continúan con varios chascarrillos

DON LEIVA, O LA GRACIA CRIOLLA

Dice Rojas: "Le llamaban Don Leiva, simplemente. Y era hombre alto, musculoso, de rostro moreno y brillante, labios gruesos y ojazos de persona alegre. Era muy buscado y estimado por la gente de hábitos un tanto, o demasiado irregular, pues su buen humor era inagotable; las risotadas brotaban de él sin esfuerzo alguno, y las frases graciosas y los chascarrillos formaban su conversación habitual".

Nosotros hemos estimado como las más sabrosas dos anécdotas donde puede observarse toda la picardía,



EL CENTRO

Directora: Pablo Bodilla
Gerente General: Hugo Saavedra Q.
Fotógrafos: Luis Cordero
Periodistas: Samuel Chavira T.
Productor Cultural: Hugo Mottetoff H.
Diseño y
Diagramación:
Celedonio Arellano R.
Jaime Godoy



RADIO BUENA NUEVA
107.9 F.M. Linares
106.3 F.M. Chanco
UNA REGION EN SINTONIA
GERENCIA
FONO FAX: 210302 - ESTUDIOS 210158



Domingo 14 de junio 1998

La chilenidad en los personajes de Manuel Rojas [artículo]
Andrés Cifuentes R.

AUTORÍA

Cifuentes R., Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La chilenidad en los personajes de Manuel Rojas [artículo] Andrés Cifuentes R. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)